

6. Forrests zerstreute Nachrichten

find aber sehr ungleich vertheilt; denn einige Sultane haben bis zehntausend, und einige Radjahs nur hundert Menschen zu gebieten. Die Zahl der Unterthanen im Spanischen und eigentlich Magindanischen Gebiete hat Forrest nicht benannt.

Die Einwohner der Insel sind mancherley. Vielleicht sind die *Haraforas* (auch *Msuris*) die ursprünglich Eingebornen. Dieses stille, unschädliche Volk bewohnt das Innere aller Philippinen, Molucken, aller großen Ostindischen Inseln, und endlich auch die Gebirge von Neuguinea, wenn anders unter dem Namen *Haraforas* überall nur eins und dasselbe Volk verstanden wird. Nach den wenigen Bügen zu urtheilen, die uns die Reisebeschreiber von diesen Menschen aufgezeichnet haben, sollte ich es wenigstens vermuthen. Kleine Verschiedenheiten, Nuancen der Sitten und des Dialekts, welche von localen Umständen abhangen, lassen sich voraussehen.

Ein Hauptzug, woran man sie überall erkennt, ist der Fleiß, den sie auf den Ackerbau verwenden. Auf Magindanao bauen sie so viel Reiß, daß die nahe gelegnen Inseln damit versorgt werden können. In den Molucken,